

**EFEKTIVITAS PEMBERDAYAAN MASYARAKAT OLEH KELOMPOK
SADAR WISATA (POKDARWIS) DALAM PENGEMBANGAN
PARIWISATA BERKELANJUTAN DI DESA KERTOSARI**

SKRIPSI

**DIAJUKAN UNTUK MEMENUHI PERSYARATAN
MEMPEROLEH GELAR SARJANA (S1)**



Laily Rochmatin

201669080010

**PROGRAM STUDI ADMINISTRASI PUBLIK
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS YUDHARTA PASURUAN**

2020

**EFEKTIVITAS PEMBERDAYAAN MASYARAKAT OLEH KELOMPOK
SADAR WISATA (POKDARWIS) DALAM PENGEMBANGAN
PARIWISATA BERKELANJUTAN DI DESA KERTOSARI**

SKRIPSI

**DIAJUKAN UNTUK MEMENUHI PERSYARATAN
MEMPEROLEH GELAR SARJANA (S1)**



Laily Rochmatin

201669080010

**PROGRAM STUDI ADMINISTRASI PUBLIK
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS YUDHARTA PASURUAN**

2020

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

Judul : EFEKTIVITAS PEMBERDAYAAN MASYARAKAT
OLEH KELOMPOK SADAR WISATA (POKDARWIS)
DALAM PENGEMBANGAN PARIWISATA
BERKELANJUTAN DI DESA KERTOSARI

Disusun Oleh : Laily Rochmatin

NIM : 201669080010

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Jurusan : Ilmu Administrasi Publik

Telah diperiksa dan disetujui untuk di pertahankan didepan tim penguji

Pasuruan, 15 Agustus 2020


Mengetahui.

Kaprodi,

Pembimbing



(Agus Prianto, S.Sos., M.PA)
NIK.0690604046



(Dr. M. Daimul Abror, S.IP., M.Si)
NIK. 0691109042

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Laily Rochmatin
Nim : 201669080010
Fakultas : Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik
Program Studi : Ilmu Administrasi Publik

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambil alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Pasuruan, 15 Agustus 2020

Yang membuat pernyataan,



Laily Rochmatin

NIM. 201669080010

TANDA PENGESAHAN

TELAH DIPERTAHANKAN DI DEPAN MAJELIS PENGUJI SKRIPSI,
FAKULTAS AGAMA ISLAM UNIVERSITAS YUDHARTA PASURUAN,
PADA :

HARI : Sabtu

TANGGAL : 15 Agustus 2020

JAM : 08.00-09.30

JUDUL : EFEKTIVITAS PEMBERDAYAAN MASYARAKAT OLEH
KELOMPOK SADAR WISATA (POKDARWIS) DALAM
PENGEMBANGAN PARIWISATA BERKELANJUTAN DI
DESA KERTOSARI

DINYATAKAN LULUS

MAJELIS PENGUJI

PENGUJI I



Dr. Khumaidi, S.Pd., M.Si
NIP.Y. 060.98.03.030

PENGUJI II



Aan Warul Ulum, S.Pd., M.KP
NIP. Y. 069.17.09.001

MENGESAIHKAN

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Politik



Any Urwahul Wuso, S.Sos., M.AB

NIP.Y.069.11.030.37

MOTTO

“Sebaik – baik manusia adalah orang yang bermanfaat bagi manusia lain”

(HR. Bukhori Muslim)

PERSEMBAHAN

Dengan segala kerendahan hati, aku persembahkan karya kecilku ini untuk:

1. Ayah M. Makhrus dan Ibu Suswati yang telah mendidik, membesarkan dan merawatku dengan penuh kasih sayang. Maafkan segala khilaf anakmu ini, yang tiada henti melakukan kesalahan kepadamu. Engkau yang setiap hari memeras keringat tanpa mengenal waktu demi kesuksesanku di masa depan. Maafkan anakmu ini yang masih belum bisa memberikan senyum kebanggaan. Hanya do'a yang bisa ku panjatkan, semoga engkau selalu diberikan kesehatan dan umur yang panjang, agar selalu bisa membimbing dan mendidikku. Amien.
2. Murabbi Ruhina Romo KH. M. Sholeh Bahruddin dan K.H Zuhri Zaini wa zaujatihi, wa auladihi, wa dzurriyyatihi wa ahli baitihi .
3. Adekku (M.Kholil) dan keluarga yang selalu memberikan dukungan baik secara moril dan materiil dan selalu memberikan nasihat untukku.
4. Sahabat-sahabatku yang selalu hadir untuk memberikan warna dalam hidupku. Tanpa henti kalian memberikan motivasi agar aku selalu menjadi yang lebih baik. Terima kasih atas semua yang telah kalian berikan kepadaku. Maafkan aku yang sampai saat ini masih belum bisa membalas apa-apa. Hanya untaian-untaian do'a yang bisa kupanjatkan. Semoga Allah selalu mendepak kalian dengan penuh kasih sayang dan kesuksesan selalu menyertai setiap langkah kalian. Amien

RIWAYAT HIDUP

Nama : Laily Rochmatin

NIM : 2016.690.800.10

Tempat Tanggal Lahir : Pasuruan, 22 Juni 1997

Alamat : Jl. Sari Rejo Rt.01/Rw.01 Rejoso Pasuruan

Pengalaman Pendidikan : 2003 MI Bahjatus Sibyan Patuguran
2009 MTs N 1 Rejoso
2012 SMA Nurul Jadid Paiton Probolinggo
2016 Universitas Yudharta Pasuruan

Pengalaman Organisasi : 2010 Ketua Osis Mts N Rejoso
2010 Ketua Jurnalistik Mts N Rejoso
2013 Ketua MPK SMA Nurul Jadid Paiton
2013 Language Division coordinator (NATO)
2017 Ketua Himpunan Mahasiswa Ilmu
Administrasi Publik
2020 Ketua Karang Taruna Desa Arjosari

RINGKASAN

Laily Rochmatin. Program Studi Ilmu Administrasi Publik Universitas Yudharta. ... Agustus 2020. Efektivitas Pemberdayaan Masyarakat Oleh Kelompok Sadar Wisata (POKDARWIS) Dalam Pengembangan Pariwisata Berkelanjutan Di Desa Kertosari.

Pemberdayaan masyarakat merupakan langkah penting yang harus dilakukan dalam upaya mendukung pembangunan kepariwisataan yang berkelanjutan. Pemberdayaan masyarakat pun harus dilakukan secara terukur dan terarah agar masyarakat mempunyai kemandirian dan kapasitas, serta ikut andil dalam pembangunan kepariwisataan.

Tujuan dari penelitian ini untuk mengetahui bentuk tahapan pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh kelompok sadar wisata Randuwana Desa Kertosari serta mengetahui efektivitas dari masing - masing tahapan pemberdayaan masyarakat dalam pengembangan pariwisata berkelanjutan di Desa Kertosari.

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Sumber data atau subjek penelitian ini meliputi pengurus dan anggota kelompok sadar wisata Randuwana, masyarakat serta pemerintah Desa Kertosari. Penelitian ini dilakukan di Desa Kertosari kecamatan Purwosari kabupaten Pasuruan. Pengumpulan data dilakukan menggunakan teknik observasi, wawancara dan dokumentasi. Teknik yang digunakan dalam analisis data adalah display data, reduksi data dan verifikasi data.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Dalam beberapa bentuk tahapan pemberdayaan yang dilakukan oleh POKDARWIS Randuwana kepada masyarakat Desa Kertosari seperti tahap penyadaran dan pembentukan perilaku, tahap transformasi, dan tahap peningkatan intelektual telah dilakukan dengan baik terbukti dengan adanya perubahan pola perilaku masyarakat yang mulai terbuka dan mau menerima perubahan. 2) efektivitas tahapan pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh POKDARWIS Randuwana dinilai telah melalui proses-proses yang ada. Sehingga pemberdayaan yang dilakukan masuk kategori efektif.

Kata Kunci : POKDARWIS, pemberdayaan , Efektivitas .

SUMMARY

Rochmatin Laily. Public Administration Department of University of Yudharta. ...August 2020. The Effectiveness of Community Empowerment by Kelompok Sadar Wisata (POKDARWIS) In The Development Of Sustainable Tourism In The village Of Kertosari.

Community empowerment is an important step that have to do in an effort to support the sustainable tourism development. Community empowerment must be measured and directed manner so that the community has independence and capacity, and contribute to the development of tourism.

The purpose of this study is to determine the shape of stages of community empowerment carried out by Kelompok Sadar Wisata of the Kertosari village and to know the effectiveness of each stage of community empowerment of sustainable tourism in the village of Kertosari. This research is a descriptive study with a qualitative approach.

The data sources or subjects of this study include administrators and members of POKDARWIS Randuwana , societies and also the local government of the village of Kertosari. This research conducted at village of Kertosari, purwosari district, regency of Pasuruan. The data collection use observation techniques , interviews and documentation. The techniques used in data analysis are data display, data reduction and data verification.

This research shows : 1) in some forms of empowerment stages carried out by POKDARWIS Randuwana to Kertosari's Societies are like as stage of awareness and behavior formation , stage of transformation and the stage of intellectual enhancement has been carried out well as evidenced by changes in people's behavior patterns that are starting to be open and willing to accept the change. 2) the effectiveness of the the stages community empowerment carried out by POKDARWIS Randuwana ia assessed to have gone throuht existing processes.so that the empowerment is effective.

Key words :POKDARWIS, empowerment , effectiveness

UCAPAN TERIMAKASIH

Syukur Alhamdulillah kami panjatkan kepada Allah SWT atas segala karunia, pertolongan dan nikmatnya yang telah diberikan sehingga kami bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik, meskipun masih banyak kekurangan dan masih jauh dari kesempurnaan.

Dengan selesainya tugas akhir (skripsi) ini, kami sangat berbangga hati dan menyampaikan ribuan terima kasih kepada semua pihak yang telah mendukung sekaligus membantu terselesainya skripsi ini. Secara khusus ungkapan terima kasih tersebut, kami sampaikan kepada:

1. Romo KH. Sholeh Bahruddin selaku pengasuh Pondok Pesantren Ngalah dan KH. Zuhri Zaini selaku pengasuh pondok pesantren Nurul Jadid.
2. Kepada kedua orang tua kami (Bapak Makhrus dan Ibu Suswati) dan kepada Adek kami (kholil) yang senantiasa mensupport dan mendoakan kami agar meraih kebahagiaan dan kesuksesan dimasa yang akan datang.
3. Bapak Dr. H. Kholid Murtadlo, SE, ME, selaku Rektor Universitas Yudharta Pasuruan yang telah memberikan motivasi akademik sehingga kami bisa menyelesaikan skripsi ini.
4. Pembantu Rektor I, II dan III Universitas Yudharta Pasuruan
5. Ibu Any Urwatul Wusko, S.Sos, M.AB, Selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Yudharta Pasuruan yang selalu mensupport kami guna kelancaran penyelesaian skripsi ini.

6. Bapak Agus Prianto, S.Sos., M.PA, selaku Kaprodi Ilmu Administrasi Publik Universitas Yudharta Pasuruan yang telah sabar mendidik dan mendampingi kami.
7. Bapak Dr. M. Daimul Abror, S.IP., M.Si, selaku dosen pembimbing skripsi kami yang selalu meluangkan waktu dan selalu sabar mengarahkan, mendidik kami sampai terselesainya tugas akhir ini.
8. Segenap Dosen Prodi Ilmu Administrasi Publik yang telah banyak memberikan ilmunya kepada kami dan senantiasa memberi motivasi selama kami melaksanakan kuliah sehingga mampu menyelesaikan penulisan skripsi.
9. Kepada guru-guru kami mulai dari MI, Mts, dan SMA yang telah mendidik kami.
10. Kepada Bapak Arif H. Ayik selaku narasumber yang telah memberikan banyak arahan dan beragam informasi.
11. Kepada segenap keluarga besar Desa Wisata Kertosari yang telah memberikan kesempatan bagi kami untuk melakukan penelitian.
12. Kepada teman-teman Karang Taruna Arjosari, khususnya Alfiyanto Dwi. Y dan Maria Ulfa untuk kasih sayangnya.
13. Kepada seluruh teman-teman kami di Universitas Yudharta Pasuruan khususnya Prodi Ilmu Administrasi Publik yang selalu memberikan motivasi sekaligus dorongan untuk terus bersemangat dalam menempuh pendidikan.

14. Kepada tim OmahKembang (Halim dan Likha) yang telah menemani hingga kini.
15. Kepada Bapak Agung ,Ibu Ulfa, Bapak Widi , Bapak Fatoni dan Bapak Sigit selaku pegawai Dinas Kebudayaan dan pariwisata yang telah mensupport penulis.
16. Kepada teman-teman masa kecil saya (Rosa, Muda, Imas) yang selalu menghibur penulis.
17. Teman-teman kami HUMANISTIK Mahasiswa Universitas Yudharta Pasuruan 2017-2018 yang telah memberikan kesempatan sharing keilmuan dan berorganisasi.
18. Dan seluruh pihak yang tak dapat kami sebut satu persatu, semoga semua kebaikan kalian dibalas oleh Allah SWT.

Kami pun sadar bahwa masih banyak kekurangan dan jauh dari kesempurnaan pada penulisan skripsi ini. Sehingga kami berharap kepada semua pihak untuk memberikan kritik dan saran yang bersifat konstruktif demi kesempurnaan dikemudian hari. Demikian skripsi ini kami susun, semoga dapat menjadi sumbangsih keilmuan dan pengetahuan yang bermanfaat bagi semua pihak, serta dapat bernilai ibadah disisi Allah SWT. Amin.

Pasuruan, 15 Agustus 2020

Peneliti

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

TANDA PENGESAHAN

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN	i
PERSEMBAHAN	ii
MOTTO	iii
RIWAYAT HIDUP.....	iv
UCAPAN TERIMAKASIH.....	vii
RINGKASAN.....	viii
SUMMARY.....	xi
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR BAGAN/GAMBAR.....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xiv
BAB I PENDAHULUAN	
1. Latar Belakang	1
2. Rumusan Masalah	9
3. Tujuan Penelitian.....	10
4. Manfaat Penelitian.....	10
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
1. Penelitian Terdahulu	12
2. Kajian Teoritik	18
a. Pariwisata Berkelanjutan	18

b. POKDARWIS	20
c. Pemberdayaan Masyarakat	24
d. Efektivitas Tahapan Pemberdayaan Masyarakat	26
3. Kerangka Berpikir	33

BAB III METODE PENELITIAN

1. Jenis Penelitian	34
2. Fokus Penelitian	35
3. Lokasi Penelitian	36
4. Jenis Dan Sumber data.....	37
5. Teknik Pengumpulan Data.....	37
6. Teknik Analisis Data	40

BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Penyajian Data	
A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian	41
B. Letak Dan Luas Wilayah.....	42
C. Aspek Demografi	43
D. Kondisi Geografis Desa Kertosari	44
E. Aspek Sumber Daya Alam	45
F. Aspek Sumber Daya Manusia	46
G. Aspek Daya Pmbangunan	47
H. Aspek Sumber Daya Sosial Budaya	48
I. Destinasi Wisata Kertosari	49
J. Profil POKDARWIS Randuwana.....	52

K. Tujuan Kelompok Sadar Wisata Randuwana	54
L. Visi dan Misi Kelompok Sadar Wisata Randuwana.....	55
M. Struktur Pengurus Kelompok Sadar Wisata Randuwana	56
N. Jaringan Kerjasama Kelompok Sadar Wisata Randuwana	58
O. Program Kerja Kelompok Sadar Wisata Randuwana	58
P. Bentuk Tahapan Pemberdayaan Masyarakat Oleh POKDARWIS Randuwana	62
Q. Efektivitas Tahap Pemberdayaan Masyarakat Oleh POKDARWIS Dalam Pengembangan Pariwisata Berkelanjutan.....	67
2. Analisis Dan Interpretasi	
A. Bentuk Tahapan Pemberdayaan Masyarakat Oleh POKDARWIS Randuwana	77
B. Efektivitas Tahap Pemberdayaan Masyarakat Oleh POKDARWIS Dalam Pengembangan Pariwisata Berkelanjutan.....	81
C. Roadmap Bentuk Tahapan Pemberdayaan Masyarakat Oleh POKDARWIS Randuwana	94

BAB V PENUTUP

1. Kesimpulan.....	95
2. Saran	100

DAFTAR PUSTAKA

DAFTAR BAGAN/GAMBAR

Gambar

Gambar 1.1 Pemangku Kepentingan Dalam Pengembangan Pariwisata Menurut Murphy (1990)	3
Gambar 2.1 Prochaska And Diclementes's (1983) Wheel of Change	28
Gambar 2.2 Kurt Lewin Transformation Theory	29
Gambar 3.1 Kerangka Berpikir	33
Gambar 4.1 penerimaan penghargaan	53
Gambar 4.2 kegiatan Desa Wisata Kertosari.....	59
Gambar 4.3 education dan learning center Desa Wisata Kertosari	60
Gambar 4.4 kegiatan wisata di Desa Wisata Kertosari.....	61
Gambar 4.5 Kegiatan Wisata Event Dan Budaya.....	61
Gambar 4.6 Ekonomi Kerakyatan oleh Desa Wisata Kertosari	62
Gambar 4.7 Roadmap Bentuk Tahapan Pemberdayaan Masyarakat	94

Tabel

Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu	14
Tabel 4.1 Perkembangan Kependudukan Tahun 2014-21019	43
Tabel 4.2 Daftar Sumber Daya Alam Di Desa Kertosari.....	45
Tabel 4.3 Daftar Sumber Daya Manusia Di Desa Kertosari	46
Tabel 4.4 Daftar Sumber Daya Pembanguna Di Desa Kertosari	47
Tabel 4.5 Daftar Sumber Daya Sosial Budaya Di Desa Kertosari	48

